

LASA exprime son inquiétude quant aux politiques limitant la liberté académique au Venezuela

Février 2023

L'Association d'études latino-américaines (LASA) exprime sa préoccupation quant à la grave situation des professeurs des universités publiques vénézuéliennes qui, en raison de la détérioration de leurs salaires et de leurs conditions de travail, voient leur capacité à mener à bien leur travail académique sérieusement compromise. L'absence de rémunération adéquate affecte la liberté académique et le droit à l'éducation des étudiants universitaires, compromettant le développement scientifique et social du pays.

Il est clair que pour garantir le droit à la liberté d'expression et à la liberté académique, il est essentiel de garantir les droits du travail des professeurs d'université afin qu'ils puissent avoir un salaire et des conditions de vie décentes. Selon les [Principes interaméricains sur la liberté académique et l'autonomie des universités](#), adoptés par la Commission interaméricaine des droits de l'homme en 2021 : "La distribution des ressources ne peut devenir un outil pour attaquer les institutions et les groupes universitaires, ni une menace pour la pensée critique. Le budget public doit respecter la proportionnalité nécessaire pour que tous les établissements d'enseignement supérieur puissent développer leurs activités avec la même autonomie. La transparence est un prérequis pour les États dans leur gestion budgétaire".

En ce sens, LASA appelle le gouvernement vénézuélien à garantir le plein droit à la liberté académique, à une rémunération équitable et à des avantages sociaux afin de s'assurer que la communauté universitaire se consacre à ses tâches les plus importantes : la recherche, la transmission et le partage des connaissances.

Au Venezuela, le salaire a été pulvérisé au cours des deux dernières décennies, étant réduit de 95% de 2001 à ce jour. Aujourd'hui, ce salaire ne couvre pas le coût du panier alimentaire minimum. C'est pourquoi, depuis janvier 2023, des [manifestations](#) de masse ont lieu chaque semaine avec la participation d'enseignants, de professeurs de tous niveaux ainsi que de travailleurs de l'administration publique dans tout le pays. Les négociations menées par les organisations nationales et internationales avec le gouvernement pour améliorer les conditions de travail n'ont pas abouti. [Le refus du gouvernement s'accompagne de menaces](#), d'arrestations de manifestants par les forces de sécurité, de poursuites judiciaires leur interdisant de participer aux manifestations, d'intimidation et de recours à la violence paraétatique.

La destruction des salaires, de la sécurité sociale et des conditions de travail décentes des enseignants des universités publiques est le résultat des politiques officielles à l'égard du secteur. Le gouvernement a centralisé le budget et la masse salariale des universités et a effectivement

supprimé les quotas et les aides à la recherche. Cela a conduit à la [détérioration de l'activité scientifique](#), qui s'exprime par une [baisse constante](#) des publications dans les revues scientifiques nationales et internationales. Les académiciens nationaux ont considérablement réduit leur présence aux conférences universitaires internationales, y compris la [LASA](#), en raison du manque de ressources, ainsi que des restrictions en matière d'accès aux visas et de concurrence pour la coopération internationale et les fonds de recherche. Une situation aussi dramatique explique l'exode des chercheurs vers d'autres pays ou d'autres secteurs de l'économie, la diminution drastique des inscriptions d'étudiants et l'incapacité des universités à générer le changement générationnel nécessaire au sein du corps enseignant.

En conséquence, LASA demande au gouvernement vénézuélien de garantir l'éducation publique, en assurant des salaires hors des indicateurs d'extrême pauvreté, des espaces adéquats et les ressources indispensables à la recherche académique et à l'enseignement.

Concernant LASA

L'Association des Études Latino-Américaines (LASA) est la plus importante association professionnelle au monde, rassemblant des individus et des institutions engagés dans les études sur l'Amérique latine et les Caraïbes. Elle a un comité qui défend la liberté académique et les droits humains.

Si vous souhaitez interviewer un membre du Conseil Exécutif de la LASA, vous pouvez contacter le bureau des communications de la LASA au (412) 648-7929 ou à l'adresse lasa@lasaweb.org.

LATIN AMERICAN STUDIES ASSOCIATION

4338 Bigelow Blvd
Pittsburgh, PA 15213
lasa@lasaweb.org
Tel: 412-648-7929
Fax: 412-624-7145

